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中智藥業集團（3737.HK）（下稱「中智」）創辦於1993年，總部設於廣東省中山市火炬區，是一家集中藥飲

片（破壁草本）科研、生產，以及分銷及連鎖零售為一體的大型民營高科技中醫藥企業。經過二十多年發展和科

研，成為國內獨家的「草晶華‧破壁草本」專利顆粒技術發明者及開創者，引領中醫藥破壁草本的行業標杆。截

至2015年6月30日，集團於廣東中山擁有超過200家自營連鎖藥店，並擁有逾1,100多個分銷商和380個獨立連

鎖藥店組成的龐大的全國性分銷網絡。2015年7月13日，中智於港交所主板成功上市。日前，中智藥業集團主

席賴智填與兒子賴穎豐到訪投資推廣署香港總部接受本報訪問，暢談集團在港發展現狀及部署。

香港投資推廣署專責協助海外和內地企業在香港開業和擴展業務，在客戶來港
發展的各個階段，免費提供量身訂造的支援服務，過程一概保密。服務包括：策
劃階段－提供有關香港營商環境資訊，當中包括個別行業的最新商機、成本模式
參考、開業程序和最新法規和條例，並且安排實地考察和會見有關機構；成立階
段－介紹商業服務供應商、安排聯絡相關政府部門、辦公室選址諮詢，以協助客

戶順利開業；開業階段－為企業在港開業或拓展時免費提供公關宣傳支援；擴展
階段－在企業拓展在港業務的過程中提供持續支援，包括提供業界和商界的聯誼
機會、協助企業進行商業配對，並且提供有關研究和發展津貼及政府政策和資助
方面的諮詢。投資推廣署在內地設有五個辦事處，分別位於北京、上海、廣州、
成都和武漢，為內地企業提供多元化的服務。

投資推廣署總部
地址： 香港中環紅棉路8號東昌大廈25樓
電話：（852）3107 1000
傳真：（852）3107 9007
網站： www.investhk.gov.hk
電郵： enq@investhk.gov.hk
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中智藥業藉港演練
矢志樹立中藥國際標準

賴智填可謂出身於中藥世家，
由於父親從事中藥材種植，

自幼耳濡目染的他對中藥有難
以割捨的感情，就好像「血液裡
流淌中藥的味道」。賴智填自
繼承父業的那天起便懷抱一個夢
想，希望將中藥文化發揚光大。
在中智成立22年後的今年，集團

終於來港上市，他用行動實踐了自己的信念，引領企業走向國際化，向世
界傳播中藥文化的篇章。

藉港平台探索中醫藥國際化道路
賴智填表示，進入香港是中智踏上國際舞台的第一步。中智自2003年開
始研發破壁草本，至2011年獲得國家批文。自此，產品在國內一炮而紅，
銷情熱烈，尋求海外拓展顯得順理成章。他說，「從融資平台上看，香港
資本市場成熟，透明度高，融資環境優越。同時，香港國際都市的性質有
益於企業與東南亞及歐美等地的聯繫。」但主要原因還是他的「中藥
夢」，「我想為整個中醫藥產業探索一條國際化的路子，將中藥文化推向
世界。香港作為中西文化交匯處，發展中醫藥具備天時地利人和，是將中
藥文化推向世界的最佳平台。」在投資推廣署的介紹和幫助下，中智進入
香港，水到渠成。

港市場演練擬建國際標準
利用香港建立中藥國際化標準是賴智填的目標之一。中智於內地經營多
年，一直注重「產、學、研」協同發展，致力於中藥創新，並提高現成中
藥的質量標準，開發新產品。他表示，中藥行業一直處於「出不得廳堂，
只能在廚房」的階段，早些年在廣東省內的營銷經歷令他意識到建立中藥
標準的必要性。在漫長的探索中，中智最終穩抓國內市場及政策機遇，成
功建立行業標準。集團於2011年獲批核心品牌「草晶華．破壁草本」的
生產批文，於2014年獲得國家中醫藥管理局批准建立國內首家且唯一的

中藥破壁飲片技術於應用重
點研究室。
進駐香港以來，賴智填亦銳
意建立更高的科研標準，不斷
尋求更多合作研發的可能性。
他看好香港中藥的學術研究實
力，並透露目前正與港大、中
大及浸會三家大學合作，研究
如何在歐美建立中藥產品的標
準，推進中藥國際化。他認
為，香港與海外市場的管理結

構類似，可作為海外市場的「演練場」，冀與各院校建立深且廣的合
作，為中藥創新與國際標準的制定奠定基礎。

於港上市品牌價值遞增
提升品牌形象及認可是中智來港上市獲得的另一大明顯優勢。賴智

填表示，上市以來，企業透明度增加，內部管理更趨完善，企業價值
透過資本市場開始浮現，因此，在國內外的消費以及資本市場，中智
的企業品牌知名度及認可，均得到大幅度提升。事實上，集團旗下核
心品牌「草晶華．破壁草本」自上市以來就在國內斬獲無數獎項。賴
智填表示，以前，品牌推廣靠的是渠道推廣，隨集團在港上市，藉
助平台優勢，消費者對品牌質量更有信心，對品牌的關注度不斷上
漲，品牌價值更上一層樓。7月上市融資之後，集團考慮正式將產品投
放香港市場，最快明年初即可在香港市場見到「草晶華．破壁草本」
系列產品。但他坦言，「『香港品牌』名聲的國際認可較高，因此我
的目的不是在香港獲得銷售額，而是想透過香港平台與世界對話，打
造國際中醫藥品牌。」

中山藥企第一股目標中智中藥體驗店遍全球
截至2015年6月30日，中智於中山共擁有兩座具GMP認證的生產廠

房，分別為中智總部破壁草本生產大樓及恆生藥業中成藥生產廠房，總建築面
積約為46,700平方米，共獲得318種已開發且獲得生產批文產品（包括62種
「草晶華．破壁草本」）、中國發明專利29項、待批申請33項，以及境外
發明專利12項、待批申請26項。破壁草本研究室科研隊伍約120人，包括20
名國際知名的專家顧問，如中國工程院周宏灝院士、中國科學院上海藥物研
究所首席科學家果德安研究員、國家中藥質量研究重點實驗室（澳門科技大
學）主任劉良教授等。
儘管今年中股票市場頗為波動，中智仍然成功上市，成為中山藥企第一股，
並榮膺「新晉上市公司年度大獎2015」。面對國家高舉大健康和創新驅動的政
策，賴智填對中醫藥未來滿懷信
心，「依託香港的國際平台，我們
做中藥的優勢遠勝於日韓。」未
來，中智將進一步聚焦核心產品
「草晶華．破壁草本」的研發創
新，而香港將繼續承載整個品牌的
推廣。他透露，集團計劃完善中藥
文化產業鏈發展，開設「草晶華．
破壁草本」體驗店，傳承推廣中醫
藥文化。他憧憬有一天，中智「草
晶華．破壁草本」體驗店可以開遍
全球，讓中醫藥文化傳遞至世界各
個角落。

■中智藥業集團董事長賴智填（左）及兒子賴穎豐（中）到訪投資推廣署，與投
資推廣署助理署長何兆康（右）親切會談並合影留念。■中智藥業集團中山總部

■中智藥業控股有限公司主席、執行董事兼
總經理賴智填（右二），執行董事兼財務總
監牟莉（左二），執行董事兼副總經理曹曉
俊（右一）及證券事務代表賴穎豐（左一）
攝於投資者推介會後。
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10年無調整 公院研加價
醫局分析5年收症數據 收費建議交政府決定

香港文匯報訊（記者 趙虹）醫院管理

局早前通過公營醫院高級醫生跟隨高級公

務員薪酬額外加薪3%，這意味局方將面

臨每年約2.16億元額外開支，醫管局已開

始研究公立醫院服務的加價需要。醫管局

主席梁智仁昨日表示，公立醫院收費水平

實行至今已有10年，相信病人使用趨勢或

已改變，醫管局將綜合性地分析連續5年

病人使用公立醫院的情況及數據，再向政

府分析，或會作出相應加價建議，但強調

加價與否是政府的責任。食物及衛生局發

言人回應指出，目前尚未收到醫管局有關

的收費檢討建議。

■■梁智仁表示梁智仁表示，，
現階段已啟動分現階段已啟動分
析病人使用公院析病人使用公院
服務的模式服務的模式，，其其
後將向政府分析後將向政府分析
情況情況，，或會作出或會作出
相應加價建議相應加價建議。。

趙虹趙虹 攝攝

梁智仁昨日與傳媒茶敘時表示，醫管局於2005年
全面統一所有公立醫院及診所的收費標準，旨

在影響病人使用服務的模式，非志在賺取利益。他重
申，加價作用多為短暫性，「剛實行收費時的3年，
使用人數有下跌跡象，隨後又回復穩定。」

梁智仁：現時未有交建議時間表
梁智仁指出，由於醫管局未能如私營醫院般，可自

行調整收費以收回經營成本，加上公立醫院收費實行
至今10年未作任何調整及檢討，相信病人使用趨
勢、公院服務成本以及收益或已改變，故醫管局已開
始分析病人使用公院服務的模式，稍後將綜合性地分
析過往連續5年病人使用服務的情況及數據，再找出
及分析模式改變的原因。
他多番強調，醫管局將跟隨使用趨勢向政府分析情

況，或會就急症室及門診等服務作出相應加價建議，
但「加價與否是政府的責任」。被問及何時可向政府
提交相關數據分析時，他指現時仍未有一個確實時間
表。

食衛局：尚未收到收費檢討建議
食物及衛生局發言人昨日回覆本報查詢時表示，目

前尚未收到醫管局的收費檢討建議，亦未有檢討公立
醫院服務收費的時間表，但強調若收到建議，將考慮

多項相關因素，如市民接受能力、經濟和社會環境、
政府與醫管局的財政狀況，以及不應有人因缺乏金錢
而不能獲得適當醫療的原則等，再決定未來路向。
另一方面，醫管局早前公佈行動計劃時表示，將重
新劃分九龍中及九龍西醫院聯網。梁智仁舉例指出，
原屬九龍西醫院聯網的東華三院黃大仙醫院將納入九
龍中醫院聯網，該劃分涉及多重前期工夫，故工作小
組將於明年底向醫管局大會提交行動報告，最快可於
2017年年初推行有關聯網劃分。
他又說，醫管局成立至今已有25年，惟期間只興
建了三間新醫院，不少人或會認為興建進度追不上
需求增長，相信籌備中的啟德全科醫院將是一大里
程碑，且計劃參考屯門醫院做法，於啟德醫院急症
室大樓旁加建一座康復大樓，為只須住院數天的急
症室病人遷移至康復大樓，以紓緩急症室病床擠迫
的情況。

馬毛驗48種禁藥 馬會新猷 養和首台雙融掃描 增準確減輻射
香港文匯報訊 （記者趙虹） 為確保賽馬比賽的公正性，抽

取馬匹血液或尿液檢測牠賽前有否服用禁藥是「指定動作」，但
該兩個方法均具一定時限性。馬會賽事化驗所化驗師郭盈耗時約
一年，成功研發以馬毛檢測馬匹半年內有否服用類固醇的新方
法，將藥物可被檢測的時間延長逾6倍，可檢測藥物範圍亦高達
48種。她相信該方法會成為一大國際趨勢，期望可盡快應用於非
賽事其間訓練中的馬匹。

郭盈團隊耗時一年研發獲獎
現年30歲的郭盈聯同5名同事耗時約一年，成功研發一種嶄新
的馬匹常規藥物檢測方法，並於今年6月舉行的第42屆國際高效
液相分離及相關技術會議（HPLC）上發表題為「採用超高效液
相色譜–高分辨質譜儀以檢測馬毛中的類固醇及/或其酯類」的
研究。是次研究最終在約560份來自世界各地的研究報告中脫穎
而出，成為10份「最優秀海報獎」獲獎作品之一。
郭盈日前指出，國際賽馬組織聯盟去年收緊馬匹服用藥物的限
制及指引，表明除非經獸醫准許，馬匹一律不可服用類固醇，惟
現時的血液及尿液測試只可檢測短時間所服食的藥物，「血液只
可檢測數小時至數日內的藥物服用情況，尿液則可檢測數日至數
星期內的藥物情況。」
針對兩個方法的時效性缺憾，郭盈聯同研究團體經研發後，不
但成功提取馬毛中的類固醇及其酯類衍生物，更融合使用「超高
效液相色層分析法」與「高分辨質譜法」兩種方法，以便同時檢
測48種類固醇及其酯類衍生物。她強調，馬匹鬃毛生長速度較

人類的頭髮為快，每月約生長2厘米至2.5厘米，即一條15厘米
長的鬃毛足可反映馬匹半年內的藥物服用歷史，大為延長藥物可
被檢測的時間逾6倍。

省時快捷勝血液尿液測試
郭盈補充指出，現時藉毛髮檢測可了解本港進口馬匹的藥物服

用情況，如欲檢測馬匹過去6個月的服用藥物歷史，血液及尿液
方法分別須重複抽取樣本6次至10次不等，費時且繁複，但新毛
髮檢驗方法卻只須剪取一次馬毛樣本即可，既省時又快捷。她又
說，由於該新檢驗方法「出爐」不久，因此後天於沙田馬場舉行
的香港國際賽並未應用該新技術，但相信該方法日後會成為國際
趨勢，期望可盡快應用於非賽事其間訓練中的馬匹。

香港文匯報訊 （記者 趙虹） 同一個病
症，若要分開接受兩次掃描，相信不少病人
均會擔憂其準確度。有私家醫院引入全港首
台正電子磁力共振(PET/MR) 雙融掃描系
統，將正電子（PET）與磁力共振（MR）兩
項掃描技術集於一身，可免去過往分開接受
兩種掃描的情況，提升準確度。有醫生指
出，PET/MR更可為擔憂輻射量，且無須為
過於仔細的腫瘤病人進行掃描，可降低病人
吸收輻射量50%至77%不等。
養和醫院診斷及介入放射部主管羅吳美英

昨日以鼻咽癌為例指出，該類病人過往多須
接受MR掃描，以觀察該腫瘤位置及確定治
療方向，其後再進行PET掃描以觀察腫瘤有
否擴散至其他部位，因而須前後兩次接受掃
描，費時且不方便，加上分開接受兩種掃描
將減低準確度，擔憂病人分開接受掃描，會
因呼吸動作起伏等因素影響掃描結果，繼而
影響醫生診斷，引入的新系統則可去除有關
問題。

減病人吸收輻射量可達77%
羅吳美英說，一次同時接受兩種掃描的病人

更可節省近半醫療開支，可更快捷、有效地為
病人提供適切的治療服務，亦有助醫生監控病

人早期病變，「醫生藉該系統可全面觀察器官
的結構，有助及早擬定治療方向。」
醫院同位素及正電子掃描部副主任梁炎濃

指出，現時傳統的正電子電腦掃描（PET/
CT）雖可仔細地掃描病人體內組織情況，惟
輻射量較高，PET/MR則可為擔憂輻射量，
且無須為過於仔細的腫瘤病人進行掃描。他
又指出，院方於今年3月至8月進行的一項研
究發現，接受PET/MR病人吸收的輻射量減
少50%至77%不等，認為對兒科及需要經常
接受掃描的病人尤其有好處。

■郭盈相
信新方法
會成為一
大國際趨
勢。
趙虹 攝 ■羅吳美英（左）指，新系統可提高掃描準確

度，旁為梁炎濃（右）。 趙虹 攝


